

SYSTÈMES ALIMENTAIRES URBAINS

L'alimentation est Urbaine

Comment les villes façonnent-elles les systèmes alimentaires et comment ces systèmes influencent-ils la vie, la santé et les possibilités des populations urbaines ?

La mise en évidence d'éléments tels que les marchés, les infrastructures et la gouvernance révèle les liens vitaux entre la vie urbaine et le système alimentaire. Les gouvernements locaux disposent ainsi de repères précis pour passer à l'action.



Marchés alimentaires urbains

Les marchés alimentaires urbains constituent un élément essentiel du système alimentaire africain, car ils fournissent plus de 80 % des aliments consommés dans les zones urbaines et assurent des moyens de subsistance, en particulier pour les femmes. Cependant, ces centres informels sont confrontés à des défis tels que les embouteillages, les problèmes d'entretien et les pressions exercées par les promoteurs urbains.

Gouvernance alimentaire

Contrairement à certains services essentiels tels que l'éducation, l'eau ou le maintien de l'ordre, n'existe pas de département urbain de l'alimentation. L'alimentation étant une fonction transversale, les systèmes alimentaires urbains nécessitent une gouvernance proactive et coordonnée pour garantir l'alignement et la collaboration efficaces de la grande variété d'acteurs travaillant sur le système alimentaire à travers la ville.

Systèmes logistiques

Les marchés de gros situés dans les métropoles servent de plateformes centrales pour la distribution des denrées alimentaires. Ils reçoivent les marchandises des régions environnantes et approvisionnent les marchés formels et informels de toute la ville.

Aide alimentaire directe

Les filets de sécurité sociale apportent un soutien essentiel aux groupes vulnérables, tels que les personnes âgées, les personnes en situation de handicap et les enfants orphelins, en les aidant à gérer les risques et à éviter la misère. Ces programmes, qui comprennent des soupes populaires, des colis alimentaires et une aide alimentaire d'urgence, sont mis en œuvre par diverses grandes organisations internationales et de petits groupes de bénévoles locaux.

Infrastructures sociales

Les infrastructures sociales, telles que les groupes d'épargne, aident les acteurs locaux à accéder au capital ou à mettre en commun leurs ressources pour acheter en gros des denrées alimentaires non périssables. Malgré leur importance, ces systèmes informels sont souvent négligés et exclus des discussions politiques officielles.

Vendeurs ambulants

Les vendeurs de rue offrent des possibilités d'alimentation accessibles et abordables, en particulier pour les personnes à faibles revenus qui bénéficient de relations personnelles, d'achats de petites quantités et de crédits occasionnels. Ces vendeurs apportent la nourriture directement aux communautés, réduisant ainsi la nécessité de déplacements coûteux vers les grands marchés.

Alimentation en milieu scolaire

Les programmes de repas scolaires sont essentiels pour aider les enfants issus de ménages à faibles revenus en améliorant leur nutrition et en encourageant leur assiduité à l'école. La couverture est actuellement faible dans de nombreuses villes africaines et l'élargissement de la portée de ces programmes nécessite une collaboration entre les gouvernements, les parents, les donateurs et le secteur privé.

Systèmes de soins de santé

Une mauvaise gouvernance alimentaire urbaine peut entraîner des problèmes de santé, les villes étant confrontées à la faim, à la malnutrition et à l'obésité. Ce décalage entre la santé et les systèmes alimentaires, en particulier dans les quartiers informels, ne facilite pas les efforts visant à résoudre efficacement les problèmes de santé liés à l'alimentation.

Supermarchés

Les supermarchés se développent dans les villes africaines, ils fournissent principalement des aliments transformés et importés, ainsi que quelques produits frais. Bien qu'ils puissent chasser les petits vendeurs informels, ces derniers opèrent souvent à proximité, car les supermarchés restent inaccessibles pour une grande partie de la population urbaine.

Agriculture urbaine

L'agriculture urbaine peut compléter les sources d'alimentation, mais son impact varie d'une ville à l'autre. Bien qu'ils soient bien intentionnés, les appels à l'agriculture urbaine ne doivent pas faire porter la responsabilité de la lutte contre l'insécurité alimentaire sur les populations défavorisées, mais plutôt nécessiter des politiques de soutien afin d'améliorer réellement l'accès à la nourriture.

Enfants et jeunes

La population jeune croissante de l'Afrique est confrontée à des défis tels que la pauvreté et le chômage, qui ont un impact sur la qualité de l'alimentation des ménages. Cependant, un engagement précoce, en particulier au cours des 1 000 premiers jours, offre aux jeunes la possibilité d'apporter des changements positifs dans les systèmes alimentaires urbains.

Transferts en espèces

Les transferts monétaires jouent un rôle essentiel dans l'amélioration de la sécurité alimentaire en soutenant directement les personnes dans le besoin. Ces aides se présentent sous diverses formes, telles que les allocations de retraite, les allocations familiales et les transferts d'argent liquide d'urgence, afin de soutenir les différentes couches de la société.

Infrastructures aménagées

Les infrastructures urbaines - transports, énergie, eau, assainissement et gestion des déchets - ont une incidence directe sur l'accès, la qualité et la sécurité des produits alimentaires dans les villes. Des transports fiables garantissent une distribution rapide des produits alimentaires, l'accès à l'énergie favorise la réfrigération et la cuisson, et la gestion de l'eau et des déchets assure la sécurité alimentaire.

